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■文化评论

亚俪山卓“手”映礼，开启美手新时代
指甲、手部护理及色彩品牌---亚俪

山卓，今年终于正式入驻中国内地丝芙
兰，让爱美的女性更近距离接触到美手和
护甲的专业产品。亚俪山卓作为创立于
1989年的德国品牌，拥有超过20年的美
甲和护手产品的生产经验。全线产品满
足了爱美人士对于护手美甲的不同需求。

□郦亮
刘慈欣又获奖了。但和之前的“雨果

奖”不同，他这次获得“科幻功勋奖”可谓是

闻所未闻。或者说，这个奖是为刘慈欣一

个人设立的奖项，此前没颁过，之后会不会

颁也不知道。文艺奖项巧立名目、人人有

份、皆大欢喜的乱象，由此再一次引发了人

们的热议。

给刘慈欣颁“科幻功勋奖”的是“中国

科幻银河奖”组委会。“中国科幻银河奖”倒

是挺有名，自 1986 年设立以来，已连续颁

发了26届，被誉为中国科幻最高奖项。而

给刘慈欣颁“科幻功勋奖”的背景也是显而

易见的，刘慈欣的“功勋”就是获得了“雨果

奖”的“功勋”。

但问题是，青年报记者查遍了“中国

科幻银河奖”此前 25 届的评选奖项，除

了最佳长中短篇小说奖、最佳新人奖、

最佳翻译奖、最佳美术奖、最受欢迎的

外国科幻作家等奖项外，从来没有颁发

过什么“科幻功勋奖”。组委会为刘慈

欣设立这个奖项名目的初衷是可想而知

的：一年一颁的“中国科幻银河奖”现有

奖项评选的是上一年的优秀科幻作品，

而刘慈欣的《三体》早在 2011 年就已经

发表完毕，所以本无资格参评今年的

“银河奖”。可是刘慈欣获得“雨果奖”

又不是一件小事，让现在大红大紫的他

上台领奖，也可以显示银河奖的品位，

并且造势。所以就专为刘慈欣设立了这

么一个“科幻功勋奖”。

只是现在这件事让一些读者感觉做

得过于草率了。因为所有奖项的设立都

应该基于整个文艺的现实。今年为一个

人设立了“科幻功勋奖”，那明年还有人

能称得上“功勋”吗？未来还有可能颁发

吗？对此，“银河奖”方面没有给出确切

的答案。只要此时的颁奖典礼能够热闹

好看，他们就心满意足了。

现在，这种文艺奖项巧立名目的现象

非常普遍，近乎成为一大顽症。如果一个

文艺名人完全不符合某文艺奖所有奖项的

评选条件，而组织者又非常想让其获奖，那

就专为其设立一个奖项。有作品但质量不

高的颁发“杰出贡献奖”、没有作品的颁发

“最具号召力艺人奖”、走下坡路但仍有人

气的颁发“最佳扶持新人奖”、作品不怎么

样但卖得很不错的颁发“最具商业价值演

员奖”。记者所见的最匪夷所思的奖项是，

有一个作家的新作显然不令人满意，但他

显然又与组委会有着某种渊源，所以获颁

“最佳创作辛劳奖”。

想给一个名人颁奖，总是可以成功

的。来者有份、永不落空、皆大欢喜，但就

是没有权威性，这就是中国文艺评奖的现

实。最近传出消息，文化部正全面清理整

顿文艺评奖，取消一批、精简压缩一批，总

体减少60％以上。毕竟像几个月前颁发的

“艾青诗歌奖”竟有400多人领奖的现象是

不正常的。

为一个人设一个奖像个笑话
从刘慈欣获颁“科幻功勋奖”说起

青年报记者 陈宏

本报讯 这个国庆档好笑了。《港囧》
和《夏洛特烦恼》先后上映，两家目前也
都在全国疯狂跑场，做提前点映，青年报
记者连看两场，也见识了两场都是近千
人的“全场爆笑”壮观场面。这证明，喜
剧仍是中国最好卖的类型片之一，而两
部电影也都已号准了市场的脉：笑料加
温情加怀旧，每个点都能抓人，组合起来
就是一部成功的商业片。

国产片要找到主流市场的点
对于国产商业片来说，很多导演和

片方都喜欢责怪观众太过“小镇青年”，
不懂片中藏的玄机。然而，也有很多导
演对此不屑一顾：“故事都讲不好，就别
提市场不买账。想走市场，就老老实实
把最基础的故事讲好。”

《夏洛特烦恼》上周日晚，在上海大
光明影院举行了千人点映场活动，对南方
人来说，对这部片子可能没有北方观众熟
悉，而最终的反响，也证明了这个故事的耐
看性。此外，在这部电影中，笑料是不缺
的，基本上能保证三步一小笑、五步一大
笑。但它又不止于此，影片到了下半段，一
些温情的细节，让记者附近的几位女生都
默默流起了眼泪，哭一会儿再笑一会儿，表
情十分丰富。此外，对80后人甚至90后都
不陌生的种种场景和当年的流行歌曲，像
朴树和许巍、周杰伦等人的歌曲，穿插起
来，都能让人情不自禁哼唱起来。

回想这几年票房大好的影片，故事、

笑料、怀旧，是最大的卖点。徐峥在宣传
《港囧》时，说自己对广义上的观众，调研
得很透彻，而他的片子，这三点的运用跟
《夏洛特烦恼》不谋而合。

国庆档竞争激烈或能同胜
尽管2012年底，《夏洛特烦恼》的话

剧版就已经诞生，并迅速拥有了大批的
粉丝，但电影版定档9月30日，参与国庆
档的竞争，主创团队对外还是低调，导演
闫非说：“首部电影，公司希望不赔钱就
行。”

低调是必须的。这个国庆档目前已
经可以预测到竞争惨烈了，除了同是喜
剧、已经积累下大量人气的《港囧》，还有
同样改编自热门IP《鬼吹灯》的《九层妖
塔》等影片。而且他们也没有普通意义
上的大众明星，虽然明星现在已经越来
越难独立撑起票房。

然而，这几部目前都被业内认为是
比较尊重目前市场规律的影片，所以，它
们也被期待能够共同发力，一起推高国
庆档，像《捉妖记》、《煎饼侠》和《西游记
之大圣归来》三强共同把暑期档推到一
个新高度一样——并非指票房总量，而
是说国产片可以同胜。

《夏洛特烦恼》主演沈腾就不像导演
那样低调：“电影剧本早就有了，先做成
话剧，等剧本足够好的时候再拍出来，不
像别人拍电影，我们这个在剧场里就做
过好多遍了，对内容非常有信心。”对口
碑一点都不担心的片方，仍然敲定了跑
60个城市的路演，确实值得期待一下。

《夏洛特烦恼》号准市场的脉

暑期档奇迹 国庆档也要复制

青年报见习记者 赵颖欣

本报讯 当地时间9月13日晚，由大人
气漫画力作《死亡笔记》改编的日剧迎来最
终话，同时沉寂十年的《死亡笔记》真人电
影官网上则出现了倒计时，引爆了“黑色小
本本”粉丝的好奇心。而随着日剧版最终
话正式收官，2006年电影版的正统续作曝
光了预告片，并且暂定于2016年上映——
正值电影上映10周年。导演是曾执导了
《杀戮都市》以及《图书馆战争》等漫改电影
的佐藤信介。

《死亡笔记》是大场鸫原作、小畑健作
画的漫画作品，于2003年12月至2006年5
月在集英社杂志《周刊少年Jump》上刊登
连载版，共108话。漫画连载版亦改编成
电视动画、电影、轻小说、电视剧等。讲述
的是使用死亡笔记肃清犯罪者的夜神月和
以L为首的侦探们之间的头脑战争。

新作的故事舞台是世界范围内网络

犯罪频繁发生的超高度信息化社会，继
承了夜神月和 L 的超凡智慧 DNA 的新一
代精英们登场，他们将继承两位天才的
意志继续展开围绕着“死亡笔记”的故
事。此次电影将采用漫画原著中的“6本
规则”为主题，即“同时存在于人间界的
死亡笔记上限是6 本。”这一规则是之前
的电影版、电视剧及真人舞台剧从未使
用的规则，因此将会以完全原创的新内
容带给银幕前的大家。

之前于2006年上映的《死亡笔记》及
其续作《死亡笔记：最后的名字》两部真
人电影共创造了 80 亿日元（约 4 亿 2000
万人民币）的巨额收益，当时卖出全球55
国上映版权，在台湾也写下票房佳绩。
而在最新公开的预告片中，我们看到了
包括“夜神月，复活”、“L的继承者”、“弥
海砂”、“死神之眼”、“笔记的封印”等关
键词，具体代表的含义只能等待未来公
开的消息中得知。

青年报记者 王璐

本报讯 日前，第二季东方卫视《巅
峰拍挡》在沪召开发布会。主持人马东、
程雷、欧弟及第一季嘉宾钟丽缇出席助
阵。与第一季不同的是，第二季主创均

为英国BBC环球《TopGear》制作团队的原
班人马，包括制作人、导演、摄影、统筹及
车手等核心团队。

马东坦言，自己之所以接下这档新节
目，完全是因为自己也是个爱车之人，并
且乐于挑战未知。马东笑称，他是主持人
中的带头大哥，因为相对于另外两位，他
的年纪和驾驶技术都老。虽然是“带头大
哥”，马东显然不服老，一上来就在节目中
完成了4500米高原驾驶的挑战。

程雷则称，别的真人秀“折磨”的是
人，而该节目“折磨”的是车。电视出身的
马东在现场不无感慨地说，“其实我们节
目并不旨在车，而是从人的角度看车，以
前大家说中国没有汽车文化，但接下来几
十年会是汽车人口膨胀的一个阶段，人和
汽车的关系到底如何体现，人的梦想如何
在车上得到折射，这是我们关心的。”

日剧《死亡笔记》收官

真人电影续作明年上映

■海外传真

《巅峰拍挡》打造汽车梦想秀

三位主持人信心满满。
青年报记者 张瑞麒 摄

沈腾、马丽片中尽显搞怪本色。


